



SEGUNDO (II) CONGRESO PARAGUAYO DE SOCIOLOGÍA *DINÁMICAS SOCIALES EN PARAGUAY: NUEVOS DESAFÍOS Y PERSPECTIVAS SOCIOLÓGICAS*

Modalidad Presencial¹

Del 8 al 10 de octubre de 2025
Asunción, Paraguay

Nuevos Plazos:

Recepción de **resúmenes**: ~~Hasta el 15 de febrero de 2025~~ 31 de marzo de 2025

Recepción de **ponencias completas**: ~~Hasta el 20 de mayo de 2025~~ 30 de Junio de 2025

Presentación de resúmenes e indicaciones aquí:

<https://forms.gle/93Hof2aXeaUNLBbFA>

Presentación

El *II Congreso Paraguayo de Sociología*, organizado por la Asociación Paraguaya de Sociología (APS), tiene como objetivo ser un espacio para la reflexión crítica sobre las dinámicas sociales contemporáneas desde una perspectiva sociológica. Sin embargo, entendemos que muchas problemáticas sociales se enriquecen con un abordaje interdisciplinario para captar mejor su complejidad. Por ello, este congreso está abierto a académicos, investigadores y profesionales de disciplinas afines que deseen aportar a los debates y diálogos sobre los retos que enfrenta Paraguay y América Latina.

Bajo el lema "*Dinámicas sociales en Paraguay: nuevos desafíos y perspectivas sociológicas*", este encuentro busca consolidar la sociología como una herramienta para comprender las transformaciones sociales y proponer estrategias que contribuyan al cambio. Los temas incluyen desde el análisis del trabajo y su precarización hasta el impacto de la pobreza, el cambio climático, las migraciones y la participación ciudadana, entre otras problemáticas, en un contexto de crisis global.

Este congreso se inspira en el enfoque integrador y multidisciplinario promovido por asociaciones internacionales como la International Sociological Association (ISA) y la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), quienes enfatizan la colaboración entre disciplinas para abordar las complejidades del mundo contemporáneo.

ÁREAS TEMÁTICAS

Las áreas temáticas seleccionadas abordan problemáticas críticas, emergentes y/o consolidadas, alineadas con la realidad social de Paraguay y América Latina. Estas temáticas buscan fomentar la reflexión y el debate sobre los desafíos contemporáneos desde una perspectiva sociológica y multidisciplinaria.

1. Transformaciones sociales y justicia económica en Paraguay

El eje temático examina las desigualdades estructurales en Paraguay y su relación con las políticas económicas y sociales. Se busca promover un análisis crítico que abarque

¹ La modalidad híbrida será considerada dependiendo de la cantidad de ponencias recibidas desde el exterior.

las tensiones entre desarrollo económico y justicia redistributiva, considerando cómo estas dinámicas afectan a los sectores más vulnerables u otros.

2. Cambio climático y sustentabilidad: conflictos y desafíos sociales

Explora el impacto del cambio climático y las crisis medioambientales en Paraguay, con un énfasis especial en las comunidades indígenas y rurales. Este tema también analiza las respuestas sociales y políticas en curso y necesarias para una transición hacia un desarrollo sostenible.

3. Juventudes y transformaciones culturales en el contexto digital

Analiza el impacto de las tecnologías digitales en la socialización juvenil, las nuevas formas de participación y las brechas tecnológicas. Este eje reflexiona sobre las oportunidades y desafíos que plantea la digitalización en el contexto paraguayo.

4. Trabajo y precarización en tiempos de crisis

Este espacio busca reflexionar sobre las dinámicas laborales contemporáneas, incluyendo informalidad, automatización y derechos laborales, desde una perspectiva interdisciplinaria que integre sociología, economía, ciencias políticas y otros enfoques pertinentes.

5. Género, diversidad y Derechos Humanos

Aborda los avances y desafíos en igualdad de género, derechos LGBTQ+ y luchas contra la violencia de género u otras formas de discriminación en Paraguay, con un enfoque interseccional que permita articular estas problemáticas con otras dimensiones de desigualdad.

6. Educación y equidad social: construyendo futuros incluyentes

Examina el rol de la educación en la promoción de la equidad social, abordando las desigualdades en el acceso y calidad educativa, especialmente en comunidades rurales e indígenas y en la diversidad regional.

7. Poblaciones y transformaciones territoriales

Explora los cambios poblacionales significativos como reducción de la fecundidad, envejecimiento, los flujos migratorios internos y externos en Paraguay, así como otras temáticas pertinentes, las tensiones territoriales y las respuestas institucionales y comunitarias ante estos fenómenos.

8. Seguridad, crimen organizado y dinámicas de violencia social

Este eje temático examina las múltiples formas de violencia y su relación con el crimen organizado y la inseguridad ciudadana. En el contexto paraguayo, se abordará el impacto de estas dinámicas en las comunidades vulnerables, las respuestas institucionales y comunitarias, y las implicaciones para la cohesión social y la consolidación democrática. También se reflexionará sobre las políticas de seguridad pública y los procesos de securitización desde una perspectiva sociológica.

9. Democracia, participación y conflictos sociales

Analiza y reflexiona sobre la consolidación democrática en Paraguay, los movimientos sociales emergentes y las formas de participación ciudadana frente a una crisis de confianza institucional y orientaciones recientes significativamente no democráticas.

10. Sociolingüística y políticas lingüísticas: desafíos y oportunidades

Aborda las dinámicas sociolingüísticas en Paraguay, destacando las tensiones y oportunidades que emergen de las políticas lingüísticas en un contexto multilingüe. Esto incluye un análisis crítico de la relación entre lengua, identidad y poder, con ejemplos específicos como el bilingüe guaraní-español, la preservación de lenguas indígenas y su impacto en la educación. Se reflexionará sobre cómo estas políticas influyen en la equidad social, la cohesión cultural y la construcción de ciudadanía.

OBJETIVOS DEL CONGRESO

- ✓ Reflexionar sobre las problemáticas sociales contemporáneas desde una perspectiva sociológica, destacando su relevancia y capacidad explicativa.
- ✓ Fomentar el diálogo interdisciplinario entre sociólogos y académicos de disciplinas afines para abordar desafíos complejos.
- ✓ Promover propuestas que puedan influir en el diseño de políticas públicas inclusivas y transformadoras.